

## UNE HISTOIRE ENTRE RUPTURES...

### OBJECTIFS

1 - Connaissances : avoir des repères historiques

2 - Capacités : acquérir le sens de la rupture

3 - Développer l'esprit critique

### NIVEAU

1 - Collège (5<sup>e</sup>)

2 - Lycée

### CONTEXTE

A la suite du rattachement à la France sous Louis XIV, le roi empiète sur les terres de l'abbaye et conteste la possession de la forêt : ainsi en 1698, la maîtrise des eaux et forêts qui exploite la forêt dite de Dinguelach à son compte se permet même de vendre publiquement une coupe du bois qui appartient aux moniales.

F. Rapp, Cl. Muller, 1998



#### 1.- Présentation du document

- Quelle est sa nature, dans quel contexte a-t-il été écrit ? Pour qui et dans quel but ?

#### 2.- Le contenu : une argumentation

- Avec quel(s) argument(s) l'auteur défend-il les intérêts de l'abbaye de Königsbrück ?
- A quels événements fait-il allusion ?

#### 3.- Les événements : des ruptures dans l'histoire de l'abbaye ?

- Quelles sont les conséquences de ces événements pour l'abbaye (classer par catégories) ?
- Sont-ils des ruptures définitives ? Justifier.

#### 4.- Critique historique

- Cet extrait du document a été barré par l'auteur : comment peut-on l'expliquer ?
- Quelles précautions un historien doit-il prendre face à ce document ?

## INFO+

### UNE ABBAYE DEPENDANTE DU ROI DE FRANCE

En dehors des contestations des possessions de l'abbaye, au moment où les travaux des fortifications de Fort Louis, à partir de 1686, nécessitent des matières premières et des fonds, la monarchie cherche à intervenir dans le choix des abbesses\* : l'abbesse Cordula Sebold fait enregistrer en 1693 les lettres patentes que le roi lui avait accordées l'année précédente pour prendre possession de l'abbaye. Les moniales sont ensuite autorisées à élire trois candidates parmi lesquelles le roi fait son choix. Mais à partir de 1700, elles désignent de nouveau l'abbesse de leur choix.

\* *Trois lieux chargés d'histoire*, 1995

## INFO+

## UNE ABBAYE DEPENDANTE DU ROI DE FRANCE (SUITE)

Les biens de l'abbaye ont été certainement été l'objet des convoitises de certains villageois. Il est fort possible que pendant la guerre des paysans, certains habitants des villages voisins aient participé au pillage de Koenigsbrück, comme le montre un document d'archives du pays de Bade : « lettre de jugement du margrave Philippe de Bade au sujet des dommages perpétrés par les habitants de Beinheim et de Leutenheim au couvent de Koenigsbrück lors de la guerre des paysans, 1525, jeudi le jour de la Saint Gilles à Beinheim, Alsace...\* »

\* *Trois lieux chargés d'histoire*, 1995

Des documents plus anciens peuvent être mis en relation avec cette source tardive : par exemple, la charte établie par l'évêque auxiliaire de Strasbourg, Conrad Wickram le 25 août 1527 à l'occasion de la réconciliation de l'église (**ADBR 12 J 1425**) nous apprend qu'après la guerre des paysans les religieuses trouvèrent leur monastère en piteux état\*. L'église avait été incendiée, profanée, saccagée, et elles rachetèrent pour 300 florins de mobilier, du bétail...



**Document n°20, ADBR 12 J 1425, charte du 25 août 1527.**